Puesto á votación, se promovió una fuerte discusión, pues mientras unos querían que se sometiera á la deliberación de los comités, que son las únicas autoridades de los partidos; otros proponían la votación por tratar de iniciativas individuales más ó menos respetables.

El exministro señor Carvajal usó también de la palabra, recomendando la calma y sensatez en la discusión y apoyando á la vez las bases de la fusión, y después de otras varias observaciones, manifestó que la república la traerían los mismos monárquicos.

Al fin se puso à votación la proposición, volviéndose à reproducirla discusión acalorada, hasta que el presidente pudo dominar el barullo, y manifestó entonces que quedasen en el salón solamente los que eran partidarios de la fusión

fusión.

Entonces salieron casi todos quedando solamente un grupo de unas dieciocho personas,
que son las que aprobaron por unanimidad las
bases propuestas, quedando constituído en esta
localidad otro nuevo partido republicano.

Papel comercial desde 10 pesetas el millar de cartas. Sobres comerciales impresos desde 4,50 pesetas el millar.

Se hacen en la imprenta de este periódico.

# A los propietarios

Todos los que tengan pisos ó cuartos desalquilados y deseen anunciarlos, pueden mandar una nota á la Administración de este periódico y se les publicará gratis.— Véase cuarta plana.

Ha quedado armada la caseta destinada al telefono de la bateria de obuses de la atalaya del castillo de la Mota.

Se halla situada contra el peñón del Macho y junto al monumento conmemorativo del coronel Berasaluce, gobernador militar que fué del castillo de la Mota, hará unos 30 años.

La caseta para el repuesto movil de proyectiles y saquetes de pólvora de dicha bateria de la Atalaya, se levantará algo distante de los obuses, y en el crucero de las calzadas, que se diríge al Macho, á Bardocas y el Mirador respectivamente.

La Comisión provincial ha acordado en sesión de ayer conceder la subasta de 200 cartelones de anuncios para las fiestas euskaras de Oyarzun, al conocido litógrafo de esta ciudad D. Victoriano Iraola.

Mañana miércoles dará un té, á lo más escogido de la sociedad donostiarra, la señora viuda de Gaitán de Ayala, con motivo del próximo enlace de su hijo D. Luis, con la bellisi-

ma señorita doña María Londaiz. La fiesta tendrá lugar en la casa de campo que dicha señora posee en Ategorrieta.

Ayer fondearon en el puerto de Pasajes las siguientes embarcaciones:

El vapor *President*, procedente de Burdeos, con pipas vacías y bacalao; *Lucie*, de Sotokolm, con pasta de madera; *Marie*, de id., con id., y *Herrera*, de Amberes, con carga general.

Es esperado, procedente de Liverpool, el vapor Lista.

El joven estudiante señor Laffitte, hijo de nuestro querido amigo el diputado provincial D. Alfredo Laffitte, que cursa sus estudios en la Universidad de Oñate, ha obtenido la honrosa calificación de sobresaliente en la asignatura de Historia crítica de España, en los exámenes celebrados el sábado en dicha Universidad.

S. M. la Reina ha enviado al general López Domínguez, 50.000 pesetas para la suscripción abierta con objeto de aumentar el número de plazas de huérfanos de militares en el colegio

Contribuirán también á dicha suscripción la infanta Isabel y el Gobierno.

240

de Guadalajara.

Un tren que salió de Bilbao con dirección á Las Arenas, atropelló en el sitio denominado Axpe, á un individuo llamado Francisco Antonio Aurreccechea.

lleció á las pocas horas á consecuencia de las heridas que recibió.

En la pescadería entraron ayer 3.000 kilos

Trasladado á su domicilio, en Erandio, fa-

En la pescadería entraron ayer 3.000 kilos de merluza, que fue vedida á 0,75 pesetas el kilo.

Ayer à las ocho y media de la noche le fué administrado el Santo Viático al respetable convecino nuestro, D. Justo Lazcanotegui, cuyo restablecimiento vivamente deseamos.

A instancia de los interesados D. Jerónimo Zubiarrain, D. Pedro Zugasti, y D. Pedro Mayor, el gobernador civil ha admitido la renuncia de las minas «Algo», «Nere-andrea», «Santa Cruz», «Francisca» y «Casualidad.»

Durante la segunda decena del mes actual se han hecho en la Caja de Ahorros provincial

las siguientes operaciones: Expedidas 14 libretas por 2.278 pesetas; por entregas ulteriores 19.657; total 31.935

pesetas.

Reintegros, totales 382,53 pesetas; parciales, 2.269; total, 2.631,53 pesetas.

Anteayer llegó al Estrecho de Gibraltar, procedente de Nueva York, nuestro acorazado de guerra *Infanta Maria Teresa*, que había ido á dicho punto, en representación de España,

a dicho punto, en representación de España, para asistir á las fiestas celebradas en honor de Grant.

Así como las personas á medida que van tenien-

Así como las personas á medida que van teniendo más años, van perdiendo fuerza y estropeándsos e vino de Jeroz, mientras más viejo es, más meri-

Hay vinos de tan respeteble antigüedad que aun

cambiándolos por en peso en oro, con envases y todo, resultan haratos.

La casa PEDRO DOMECQ, de Jerez de la Frontora, destiladora del Cognac Domecg, guarda en suhodegas vinos de más de 150 años de xistencia.

Esta casa, una de las más importantes, y desde
luago la más antigua de Jerez, envía notas de pre-

cios a quien se las pide.

La estatua del malogrado é inolvidable Rey D.Alfonso XII ha quedado en Araujuez colocada sobre el pedestal, emplazado al efecto en el centro de la amena y frondosa piaza que existe entre el Ayuntamiento y el mercado público.

mercado público.

El joven monarca aparece de pie, mirando á las casas consistoriales. Viste el uniforme de campaña, sosteniendo en la mano derecha el ros, y extendida la izquierda en señal de protección. Su altura es de dos metros cincuenta centímetros, y su peso de una

tonelada próximamente.

La estatua es una magnifica joya de arte de verdadera expresión, gran parecido y admirablemente terminados hasta los menores detatles, en los cuales ha dejado el hábil cincel del afamado escultor señor Duque primorosos caracteres filigránicos, sin que éstos hag n desmerecer en lo más mívimo la grandiosidad de la obra monumental.

El vaciado en bronce se ha llevado á cabo con la precisión que tiene acreditada la fundición barcelonesa de nuestros estimados amigos los señores Masriera y Campis.

El monumento se compone de tres cuerpos, estilo greco romano, y mide más de siete metros de altura.

Ayer estuvo inspeccionando las obras del tejado del parque de artillería el coronel de ingenieros señor Arenal.

Terminadas dichas obras se arreglará un ventanal existente en la fábrica del Mediodía, frente al solar de los condes de Peñaflorida, y cuyo parteluz de pidra arenisca se halla muy carcomido.

Del estrados de las bóvedas se están sacando todos los detritus acumulados alli por los

### El «Colombia»

Nos dicen de Paszjes que el domingo, procedente del Havre, llegó á Burdeos, de paso para el vecino puerto y la Plata, el trasatlántico francés *Colombia*, de la Compañía Chargeurs Reunis Después de tomar en Burdeos carga y pasajeros l egará hoy á Pasajes el *Colombia*, donde embarcará vinos para Montevideo y Buenos Aires.

En la estación de telégrafos de Madrid se halla detenido un despacho dirigido desde esta ciudad á nombre de Pita Maria, C. Gracia, 48, principal.

Ha llegado á esta capital questro, estimado

Ha llegado á esta capital nuestro estimado amigo el notable pianista tolosano D. Fabián Furundarena, después de haber pasado una larga temporada en Madrid.

#### Noticias de Oñate

23 Mayo 97

Los exámenes en esta Universidad que comenzaron á las tres de la tarde de ayer, están dando un resultado sorprendente al par que excelente; á las diez de la noche de ayer aún continuaban constituídos los tribunales; hubo exámenes de Derecho natural, penal, mercantil, civil (segundo curso) y Elementos de Hacienda pública.

Esta mañana han vuelto á constituirse los tribunales á las ocho de la mañana de las asignaturas de Historia crítica de España, Derecho romano, Literatura griega, Lengua y Literatura latina y Derecho político y administrativo (pri-

mero y segundo).

Hasta la fecha no ha habido ningún suspenso, habiendo en cambio varios sobresalientes y notables; llama la atención lo lucido de
los exámenes que hacen la mayor parte de los
alumnos, por lo que se felicitan los habitantes
de esta pintoresca villa de contar alumnos tan
aprovechados y profesores tan celosos en cumplir sus deberes.

El martes terminarán los examenes.—C.

La policía francesa ha avisado á las autoridades de la frontera que en la playa de Guethary el mar ha arrojado el cadáver de un marinero que resulta ser el de uno de los infelices pescadores de una lancha de Fuenterrabía que naufragó últimamente en la barra del Bidasoa, como saben nuestros lectores.

Procedentes de París han llegado á Biarritz los ricos hacendados americanos señores de Ezcurra con su distinguida familia.

Actualmente residen en el hotel Biarritz-Salins.

Por la Dirección general de Carabineros le han sido concedidos ocho días de licencia para la ciudad de Santander, con el fin de evacuar asuntos propios, al carabinero escribiente de la Comandancia de esta provincia Cecilio Villullas Merino.

#### Aduana

En la de Pasajes se ha recaudado durante el mes actual 151.890,92 pesetas; en la de Irún 593.702,72, y en la de esta ciudad durante la tercera semana 12.185.

D. Javier Noain, vecino de Oyarzun, ha presentado en el Gobierno civil una solicitud de las minas «Margarita», «Eugenia» y «Juanito», enclavadas en términos de Rentería.

Ayer á las tres de la tarde fue detenido en el muelle un muchacho que se entretenía en sacar café de los sacos que estaban descargando de uno de los vapores surtos en el puerto.

A doña Eleuteria Ayestarán, de 26 años de edad y vecina de Gaviria, se le ha expedido pasaporte por el gobernador civil para que pueda trasladarse á Buenos Aires.

El conocido pintor bayonés Mr. Henri Achilli Zo, á quien últimamente compró un cuadro nuestro Excmo. Ayuntamiento, ha obtenido una mención honorifica en la Exposición de Bellas Artes de París por su composición «Antes de la corrida».

#### Nos alegramos. Las escabecherías italianas

Hemos oido que las factorías italianas de escabecheros del Cantábrico, cuyo gerente es D. Angelo Chefalo, no se encuentran muy satisfechas por la falta completa de anchoa, habiéndose visto precisadas á dedicarse á la salmuera de la sardina.

A mediados de Agosto, procedente de Génova, llegará á este puerto un vapor para cargar los barriles de salmuera que suelen ser expedidos después al Brasil y á la Plata.

Este vapor hará dos viajes y tocará en los puertos de Pasajes, San Sebastián, Guetaria, Lequeitio, Bermeo, Castro Urdiales, Santoña y San Vicente de la Barquera.

# POSTRES VARIADOS

Aunque surgió en el Senado

un lio de orden interno.

habrán ustedes notado que ya no cae el Gobierno. Dimitir estaba mal y seguir ha decidido. El partido liberal... jese si que se ha caido! Un coccorrón se ha llevado que para mi no quisiera. Še ha caido... ó sa ha Arado... (una plaacha de primera.) La bofetada que, en bromas, por poco a Comas aplesta, no se la ha llavado Comas, ise la ha llevado Sagasta! Sa la metió en el meollo el subir de sopetón... y por exigir il bollo se ha llevado el coscorrón! Proceder bien no ha sabido; y por sus trisses desplantes, resulta ahora su partido m soho más partido que antes! Don Mateo y sus consortes, que derrotados se ven, se retiran de las Cortes, jen lo cual hacen muy bien! tii de Sagasta la casta es ratira, no suspiro. ¡Hace tiempo que á Sagasta debieron darle el retiro! Se evitarán much s males si se retiran asi nnos cuantos liberales que andan sceltos por aqui. También éstos, como hacian, en elecciones pasadas, ganar el poder querrian por mor de unas bofetadas. Si en ellas el riunfo ven, aceptarán los sopapos, pues como el poder les den no les importan los lapos. Do la fusión la patraña las gentes no consintieron. ¡Nos quiso dar la castaña como a Comas se la dieron Al Gobierno pretendió tirar con una bravata. Pero esta vez le s lió el tiro por la culata! Lector, las aspiraciones de los fusionistas ves. Mas subiendo á bofetones bajarán a puntapies. Si aqai, un dia,—todo cabe, se perdiera un bofetón, la alcaldia querra Piave que den à la coalición!... Minorias fusionistas no habrá ya. ¡Buen pensamiento! Así les coalicionistes se irán del Ayuntamientol Machos que han logrado ser ediles, han de tener cierto miedo a fracasar... porque paede saceder que les manden retirer!

Un articulo que publica El Liberal se titula así:
«¿Es el periodismo elemento de progreso en ma
teria de gramática?»

El problema no es oscuro

El problema no es oscuro y en resolverse no tarda. Leyendo La Voz, yo auguro, que se aprende, de seguro, mucha gramática... parda.

La Addiencia de Madrid ha querido hacer la competencia al Senado. El sábado, se abofetearon allí un abogado y un marqués pleiteante. Vaya, que se ha puesto de moda eso de andar á

Vaya, que se ha puesto de moda eso de andar testerazos.

Dentro de poco, no se podrá ir à las Cartes, ni à las andiencias, ni à ninguna parte donde vayan personas ilustres y decentes, sin llevar coraza.

A mí se me figura

que pronto, si esto aprieta,
ha ha de se: la armadura
el traje de etiqueta.
Si sigue lo que noto,
macha gente de nota,
por no ponerse coto
tendrá que gastar cota.
Y sin hacerlos ascos,
como sus ascendientes
tendrán que gastar cascos
los hombres eminentes!

Periquete.

AMAYA

## Las industrias en San Sebastián

Es tal el desarrollo que van tomando, que voy à relat r algunas de las instaladas en la parte derecha del rio Urumea, comenzando por la fábrica de pestas «La Guipazceana».

pestas «La Guipazceana».

Los progresos indestriales están dando justo tributo al sigle que va á su coaso y en nuestra hermosa ciudad donostiarra, no es donds menos han contribuido y contribuyen cada vez más á su esplendor mecánico.

piendar mecanico.

Tiéndase la vista por la hermosa parte llamada «Barrio de Gros» y veremos el serpenteo de muchas columnas de humo, que anuncian el trabajo en las fábricas en que se ocupan muchos obreros.

Entre dichas fábricas de perfección mecánica y elaboración, hay que fijarse en la importante industria de pastas para sopa de D. Migael Batanero que ha venido á dar más realce á dichos adelantos con su completa fábrica.

En honor á la verdad es grande la estimación notoria que el público, hace de su género en San Sebastián y fuera de él como puede comprobarse por las notas talonarias de venta. Pronto reseñare otras industrias, enclavadas en

Pronto reseñare otras industrias, enclavadas en la parte derecha del río Urumea y también algunas de la parte izquierda pasando al núcleo poblado de la cindad.—L. de O. y U.

# Telétono y Telégrato

MADRID. 24: 10,50 noche.

La beligerancia.—Las noticias que se reciben de Washington y Nueva York acerca de la beligerancia, confirman que, en efecto, las manifestaciones que los periódicos norte-americanos atribuyen al señor Sagasta produjeron alguna impresión. Al presidente de la república le hicieron creer que la cuestión de Cuba variaba de aspecto, y esto fué la causa de que llegase á creer en la posibilidad de que España se decidiese á vender la isla.

El Sindicato formado en Nueva York recibió las noticias del discurso del señor Sagasta, y las exageró mucho, dándoselas así, muy exageradas, á los periódicos y comunicándoselas á Mac-Kinley, con la esperanza de que éste se habría de dejar influir por los informes que acogia la prensa.

Las declaraciones enérgicas del Gobierno español afirmando que se rechazaría cualquiera proposición relativa á la venta de Cuba, desvanecieron el efecto producido por los otros despachos telegráficos, y Mr. Mac-Kinley está desengañado respecto de las cosas que se suponen, habiéndose convencido de la imposibilidad de entablar cualquiera gestión que se encamine á la independencia de Cuba.

Las últimas declaraciones del Gobierno español han derrumbado los planes del Sindicato filibustero de Nueva York.

Mac-Kinley desea que no continúe la lucha encarnizada en Cuba, y para conseguir que termine la guerra en la gran Antilla agotará todos los medios diplomáticos á que pueda recurrir, absteniêndose de todo otro medio que pudiera ocasionar complicaciones.

Las gestiones de Mac-Kinley se encamina-

rán principalmente á conseguir que se dé á Cuba una autonomía semejante á la del Canadá.

Cree el presidente de la república norte-

Cree el presidente de la república norteamericana que con esta concesión se darían por satisfechos los elementos revolucionarios de la isla y terminaría la insurrección.

La actitud de Mac-Kinley no está muy definida y se sabe que, por lo pronto, procurará dar largas al asunto.

Conferencia.—Antes de la sesión del

**24**1

# BIBLIOTEGA DE LA UNION VASCONGADA

con quien primero busca á Dios, para conferenciar después con el obispo? recordar la conversación que acababa de terenciar después con el obispo?

Y ¡cosa admirable y singular! acaba el vasco de presenciar una de las más espantosas catástrofes que han conocido los siglos; viene solo y cuasi inerme, y no se muestra abatido: hállase entre enemigos apercibidos y animosos, acaso con un rival audaz y prepotente; y no parece cobarde ni desalentado.

¿Cómo tornaba á su pátria, después de haberse despedido de ella para siempre? Si dejó sus valles por huir de Amaya, ¿por qué entraba ahora en Pamplona, donde Amaya residía?

Pasó no lejos de sus nativos montes, cruzó también delante del palacio de Ranimiro sin determinarse á ver, ni á sus amigos, ni á su madre. ¿Qué le llevaba á la metrópoli de los vascones godos? ¿Por qué no se acercaba al nido de sus valles, y se metía ciego en la madriguera de sus enemigos?

Grandes motivos debía de tener para obrar así; beneficios señalados que agradecer, y singulares mercedes que pedir á Dios. Y todo lo indicaban aquellos ojos por los cuales quería como escapársele el corazón hacia el altar; aquella fisonomía, en que se revelaba que altí, en la basílica, daba principio santo, á santa, aunque difícil y muy arriegada empresa.

Por alta que la del jóven se nos figure, de hombres era, sin embargo, y de la humana flaqueza tenía que resentirse.

Cuando más endiosado parecía, hubo de

recordar la conversación que acababa de tener con el ostiario, y en vez de desechar tan
vano y peligroso pensamiento, dejóse llevar
por el atractivo de las dulces imágenes que
más le sonreian. Distrájose con el recuerdo
de Amaya; ocurriósele que muy bien podía
haberse equivocado el clérigo de tonsura;
que la dama, después de haber hablado con
el obispo, habría entrado en el templo y
despedido para más tarde la litera; que su
bella cautiva de Gastelúzar acaso estaría
allí, orando por él, y recibiendo á Dios en
aquel momento.

Y efectivamente, una mujer modesta, aunque de ricas telas vestida, humilde en medio de su natural gentileza, desprendida, enajenada de todo cuanto pasaba alrededor de sí, levantóse en aquel instante á recibir la comunión, para lo cual se había alzado el velo.

No cabía duda: aunque García la contemplaba de lejos, no podía confundirla con otra alguna. Su rostro, dulcemente pálido, parecia animado por el místico afan, mil veces comparado al del ciervo sediento, cuando se acerca á la fuente de cristalinas aguas. ¡Era élia! ¡Qué conmoción! ¡Qué trastornos ¡Qué vuelcos en el corazón del mancebo!

¡Adiós elevación de espíritu, consagración y grandeza de pensamientos, fervor y piedad, adiós! ¡Pobre García! ¿Dónde ha queda lo tu religiosa unción, dónde tu edificante recogimiento?

Era Amaya aquella gran señora: y el nombre de Amaya resonaba en las entrañas

del enamorado; y Amaya llegaron a repetir sus labios murmurantes, los labios que hasta equi sólo exhalaban purísimas -jaculatorias. ¡Amaya, Amaya!

Ni más recurridos, ni más amores, ni más delicias ya para García.

En vano cayó luego en la cuenta de su debilidad, y quiso hacerse superior á terrenales pensamientos; en vano apartó los ojos de aquella sirena, que inocentemente y sin saberlo, hacia las sirtes del naufragio le atraía; en vano, cerrando los párpados, pugnaba por desechar la imágen seductora que llenaba el ámbito de su insana fantasía: su pecho, con los esfuerzos mismos del combale, se entumecía, y pelpitaba su corazón seltando locamente, y respondiendo: ¡Amaya! ou indo invocaba al cielo que así le desamparaba y desoía.

No, no era cierto. Nunca está Dios más cerca de nosotros que en la hora de la tentación, para acudir si de veras le lla namos, y tendernos la mano en el peligro.

No era cierto. Buscábale el Señor por el camino de la humildad. Cuanto más elevados fuesen sus pensamientos, más baja idea debía de tener de sí, más desconfianza de sus propias fuerzas: quien le humillaba, daba pruebas de que le atendía, no queriendo que lo grande se malograra por lo soberbio, ni que los humos del desvanecimiento oscurecie ran la aureola de la santidad.

Y así lo vió García de repente. Desistió de hacerse el héroe, comprendiendo lo que sólo puede comprender un cristiano; los peligros del heroismo terrenal. No hay otro para el hombre que su propia abnegación: sin ella, todo es vanidad; con ella, el polvo es oro, diamante el barro, sublime lo vulgar.

Vió también lo arriesgado de luchar con insidiosos enemigos; y espantado de la flaqueza de su corazón, escarmentado con sus desmayos y caidas, rechazó lo que sólo de heróico tenía la apariencia, y como un simple mortal, recurrió al camino trillado; sintió la magnanimidad de la cobardía en casos semejantes aconsejada, y optó por la fuga.

Afortunadamente terminaba entonces la comunión general, y sin que pareciese irreverencia, pudo llevar fá cabo su propósito.

Se puso en pie, y por breves instantes la majestuosa figura del joven montañés descolló sobre todos los fieles arrodillados; y escondida y silenciosamente quiso desaperecer por la puerta lateral que, según se le había indicado, conducía al cláutro.

Nuevo conflicto. Aquella puerta se hallaba á mano izquierda del presbiterio, y si había de salir por ella, tenía que cruzar delante de la nave de las mujeres, es decir, delante de Amays.

Inmóvil la hija de Ranimiro, y con los ojos, por servirme de la expresión de Lope, "como durmiendo en regalado sueño", parecía extasiada, ó por lo ménos, embebecida en celestiales pensamientos. Fácil era que no reparase en él. No tanto, que el mancebo pasara cerca de Amaya, sereno, sin causar escándalo á los fieles con su turbación y